

gionsunterricht" ins Spiel: Kirche, Theologie, Bildung, Gesellschaft, Staat. Will man den verschiedenen und berechtigten Ansprüchen, die heute an den Religionsunterricht gestellt werden, gerecht werden, bedarf es zunächst der völlig offenen Diskussion, die erst mit der Zeit zu neuen Einsichten führt, aus denen heraus dann der konkrete Vollzug bestimmt wird. Noch sind wir in der Phase, in der die Diskussion und das Experiment überwiegen. Davon gibt dieses Buch ein beredtes Zeugnis. Wer nach eindeutigen Positionen und Verhaltensmustern verlangt, der ist zu früh dran. Für die Gegenwart jedenfalls gilt: Nicht nur die Religionspädagogik, sondern auch der einzelne Religionspädagoge muß sich der offenen Diskussion und dem Experiment aussetzen. Daß er dies verantwortlich tun kann, dazu bedarf es der ständigen Information und Weiterbildung. Vorliegendes Buch wird ihm dabei eine gute Hilfe sein.

K. Jockwig

*Führung zum Glauben.* Reihe: Botschaft und Lehre. Veröffentlichungen des Katechetischen Institutes der Universität Graz. Graz-Wien-Köln 1969: Verlag Styria. 104 S., kart., Preis nicht mitgeteilt.

Die Vorträge der achten gesamtösterreichischen katechetischen Tagung, die im April 1968 in Graz gehalten wurde, sind hier veröffentlicht. H. Stenger, Gestalt und Entfaltung des Glaubens in Kindheit und Jugend; G. Hansemann, Die Funktion des Religionsunterrichts für den Glauben des Schülers; B. Dreher, Der Religionsunterricht und die Gemeindeseelsorge. Diesen drei Referaten hat E. Stranzinger noch einen Bericht über den Stand dieser Fragen in der gegenwärtigen pastoraltheologischen Literatur angefügt.

In der verwirrenden Vielzahl katechetischer Fragen der Gegenwart umreißen die Referate zentrale Themenkreise. Stenger macht dem Praktiker Mut, indem er vom Augenblickserfolg weg auf die progressive Glaubensentfaltung beim Menschen hinweist. Die Vermittlung von Werten und Inhalten des Glaubens sind in ihrer Bedeutung für die gesamte Lebensentfaltung, und nicht nur in ihrem Erfolg für den jeweils gegenwärtigen Augenblick zu sehen. Auch Hansemann rückt von einer Überforderung des direkten Religionsunterrichts ab. Nach ihm kann der Religionsunterricht unbewußte Gotteserfahrung bewußt machen, Vorfeldarbeit für die Christusverkündigung leisten sowie die Schüler mit dem konkreten Tun der Liebe konfrontieren. Dreher fragt nach dem Zusammenhang von Religionsunterricht und Gemeindeleben. Seine Hauptthese lautet: „Man kann nur katechesieren, was die glaubende Gemeinde realisiert“ (S. 64). Und er sieht den eigentlichen Grund für die Krise der Katechese in „ihrer Isolierung von der Gemeinde“ (S. 65). Für die Katechese als Funktion der Gemeinde ist dieser These voll und ganz zuzustimmen. Wie aber ist Religionsunterricht als Funktion der Schule zu verstehen? Diese entscheidende Frage stellt Dreher nicht. Die Schulwirklichkeit wird ihre eigene Antwort darauf geben. Hat die Gemeinde ein Angebot religiöser Unterweisung, das der heutigen Schulwirklichkeit entspricht? Wenn nicht, werden über kurz oder lang Schule und Gemeinde getrennte Wege gehen.

K. Jockwig

LOHSE, Bernhard: *Askese und Mönchtum in der Antike und in der alten Kirche.* Reihe: Religion und Kultur der alten Mittelmeerwelt in Parallelforschungen, Bd. 1, München 1969: R. Oldenbourg Verlag. 236 S., brosch., DM 36,—.

Als Band 1 der neuen Reihe „Religion und Kultur der alten Mittelmeerwelt in Parallelforschungen“, in der versucht wird, Kulturen unter dem Gesichtspunkt bestimmter Themen im Durchblick miteinander zu verbinden, legt B. Lohse (Prof. für Kirchen- und Dogmengeschichte in Hamburg) seine Untersuchung über „Askese und Mönchtum in der Antike und in der alten Kirche“ vor. Nach der Einleitung: Was ist Askese? gibt B. Lohse einen Querschnitt zum Thema: I. Die Antike (die alte griechische und römische Religion — die Mysterienreligionen — Philosophische Askese). II. Altes Testament und Judentum (das Alte Testament — Qumran — die Therapeuten — Philo — Johannes d. T.). III. Das Neue Testament (Jesus — die Urgemeinde — Paulus und die hellenistischen Gemeinden — die deuteropaulinische Literatur — die christl. Gnosis — die Epoche des späteren zweiten Jahrhunderts — Tertullian, Cyprian und die alexandrinischen Theologen — Übergänge zum Mönchtum — Antonius und die Anachorese — Pachomius und die Anfänge des Klostermönchtums — das Mönchtum in Kleinasien — die Messalianer — Säulenheilige — das Mönchtum im lateinischen Bereich — Augustin — Cassian — Benedikt v. Nursia).

Das Buch bietet eine gute Materialsammlung. Man vermißt aber eine Darstellung der inneren Entwicklung und eine Würdigung der Motive des Mönchtums aus seinen Selbstzeugnissen. In der Beurteilung des Mönchtums stützt B. Lohse sich vielfach auf K. Heussi, Der Ursprung